

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 45 (1900)
Heft: 10

Rubrik: Informations

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

retour offensif, mais furent rejetés. Tschitschagoff s'établit dans la forteresse et rétablit les communications avec Nikolsk. Dans ces parages, les Chinois étaient très nombreux et la nature du sol rendait les opérations très difficiles. Il fallut près d'un mois pour débarrasser des troupes chinoises les environs immédiats d'Echo, et ce n'est que le 28 août que les Russes purent continuer leur route sur Ninguta. Le 29, on força le passage du grand fleuve Moudantsiang, en dépit de 15 000 Chinois établis sur la rive gauche, et, le 30, l'importante cité de Ninguta tombait entre les mains des Russes. Quelques jours après, on tendait la main aux troupes de Charbin.

Colonne n° 5. — Le général Aïgustoff avait à s'emparer de Hung-Tschung. La tâche était dure, vu la topographie des lieux. Il fallut deux jours de bombardement et quatorze heures de lutte à la bayonnette pour s'emparer de la ville. Celle-ci fut prise le 31 juillet.

Les troupes opérant dans le Sud, au nord de Port-Arthur, avaient à résoudre une tâche plus facile que celles du Nord. Soutenues par la flotte, les deux colonnes russes purgèrent d'insurgés toute la presqu'île de Liao-Tung et opérèrent leur jonction vers Inkou. Sous les ordres du général Fleischer, elles remontèrent peu à peu le long de la ligne du chemin de fer, sans trop se presser, mais en rétablissant la voie. Vers la fin d'août, les Russes réoccupaient Mukden.

En résumé, nous voyons qu'en un mois et demi, sept colonnes russes, d'un effectif ne dépassant guère 4 ou 5000 hommes chacune, ont reconquis la Mandchourie entière, rétabli les communications télégraphiques le long des lignes de chemin de fer détruites, et en grande partie remis en état ces dernières. Quoique séparés par des espaces immenses, les mouvements de chaque colonne ont été opérés avec ensemble et régularité, et c'est avec raison que les Russes peuvent être fiers des opérations de leur armée de Mandchourie.

INFORMATIONS

ANGLETERRE

Exercices des volontaires-cyclistes. — On vient de commencer à Aldershot les manœuvres pour les cyclistes des volontaires, divisés en un certain nombre de sections. Les cyclistes du 1^{er} Royal Lancaster Régiment, et ceux du 2^e Highland Light Infantry, ont opéré une reconnaissance

de 65 milles dans le pays compris entre Aldershot et Winchester. Les hommes, en ordre de marche, portaient chacun un fusil sur leur machine. Ils couvrirent les 65 milles en 8 heures, repos compris. Les rapports envoyés par les commandants de section sur l'état des routes, l'aspect général du pays, la possibilité pour des troupes d'y demeurer ou de s'y mouvoir, le chiffre probable des chevaux qu'on pourrait y réquisitionner, furent tous très précis et documentés. Le temps fut tout à fait favorable, à l'encontre de ce qui s'était produit pour les manœuvres précédentes des volontaires.

Les approvisionnements de l'armée. — On approuve fort, en Angleterre, la décision récemment prise par le gouvernement et concernant les magasins d'approvisionnements. Dans le budget ordinaire pour l'année courante, on avait voté 48 000 livres pour la construction de magasins, et 10 000 livres comme première somme affectée aux approvisionnements à placer dans les dits magasins. Le plan dressé par lord Lansdowne et ses collègues du War Office a reçu maintenant sa forme définitive. Le général sir Henry Brackenbury a consacré toutes ses forces à élaborer un plan grâce auquel l'armée sera plus ou moins prête suivant que les circonstances l'exigeront. L'idée dominante de ce plan est de constituer des réserves d'approvisionnements telles qu'en cas de guerre on ne se trouve pas obligé d'exiger des fabriques de l'Etat une surproduction.

On s'est aperçu que le système en vigueur n'a pas un caractère pratique et ne répond pas aux nécessités du moment. C'est pourquoi on a demandé au parlement le vote, qu'il n'a pas hésité à donner, de 5 millions de livres pour fournir aux besoins de l'armée.

Cette dépense sera répartie sur une période de trois années, et l'on a déjà pris des mesures pour remplir les magasins de telle sorte que maintenant le Royaume-Uni sera en mesure d'augmenter autant qu'il sera nécessaire les forces de son armée de terre.

RUSSIE

Les communications en Sibérie. — D'après le *Rousskii Invalid*, une somme de 22 millions de francs vient d'être affectée au chemin de fer transsibérien, dans le but d'augmenter son rendement. Une partie des crédits sera, notamment, employée au remplacement des ponts de bois par des ponts permanents et, en général, à des travaux d'amélioration de la ligne, permettant d'augmenter la vitesse des trains.

Quatorze trains par jour étaient, jusqu'ici, réservés à l'armée. Une ordonnance récente du service des chemins de fer prescrit que, dorénavant, les transports particuliers ne seront plus exécutés que dans la mesure du possible, et sans aucune garantie de délai ni de vitesse.

Le brise-glace à vapeur *Baïkal* vient, à titre d'essai, de faire traverser le lac Baïkal à un train complet composé de vingt et un wagons de marchandises chargés et de deux grands wagons de voyageurs. L'essai a pleinement réussi.

Le deuxième brise-glace l'*Angara*, a dû être mis à l'eau dans le courant du mois d'août. Il est prêt, ainsi, deux mois avant la date prévue.

Le Ministère des Postes et Télégraphes vient d'expédier en Extrême-Orient une grande quantité de fils et d'appareils télégraphiques. On va chercher à assurer, par des installations de campagne, les communications rapides entre les différentes villes et les postes militaires du Kwantoun et de la province de l'Amour.

Un nouveau règlement russe. — La *Revue du Cercle* résume d'après le *Razviédtchik*, les traits caractéristiques de la nouvelle *Instruction pour le combat*, en vigueur dans l'armée russe.

On trouve tout d'abord dans l'*Instruction* la description des dispositifs de combat des différentes armes.

On y traite ensuite du combat offensif, du combat défensif, du combat de nuit, du combat d'hiver, en plaine et en montagne, en envisageant les phases successives de la lutte.

Pour donner plus de clarté à l'ensemble, les détails techniques, spéciaux à chaque arme, ont été soigneusement écartés; ils font l'objet de chapitres spéciaux.

Des modèles d'ordres pour l'offensive et la défensive, ainsi que pour la construction des retranchements, sont annexés à l'*Instruction*.

En résumé, ce règlement est un véritable cours de tactique, net et concis, et qui, entre autres avantages, aura celui de faciliter la tâche des officiers pendant les manœuvres.

BIBLIOGRAPHIE

Manœuvres du III^e corps d'armée. — L'imprimerie Winterthur (successeur de G. Binkert) à Winterthour, nous adresse un fort joli album des manœuvres du III^e corps d'armée qui viennent d'avoir lieu dans le canton de Zurich. Il comprend, pour le modique prix de 2 fr., 26 portraits des officiers supérieurs du corps et une quarantaine d'instantanés pris, pendant la campagne, indistinctement dans les diverses armes, épisodes de cantonnement ou de manœuvres, vues du défilé, groupes, etc. L'album est orné d'une jolie couverture en couleurs. Les clichés, pris par M. Freytag, à Aigle, ont été reproduits en zincogravure par les Ateliers artistiques de la Société Genevoise d'édition (Atar); ils sont bien réussis, surtout si on songe au court délai écoulé depuis la fin des manœuvres.